

## Castigada la IED en los estados del norte por el entorno recesivo (El Financiero 12/02/09)

Castigada la IED en los estados del norte por el entorno recesivo (El Financiero 12/02/09) Rocío Martínez Jueves, 12 de febrero de 2009 Bajó 31.53 por ciento el flujo de inversiones. El entorno recesivo ya hizo presa de la franja fronteriza del norte del país, debido a que los flujos que obtuvo por concepto de IED esta región sumaron cuatro mil 313 millones de dólares, contra los seis mil 299 millones que captó en 2007, situación que generó una caída de 31.53 por ciento anual. El desempeño que presenten las economías de los estados del norte es de vital importancia para el país, toda vez que aportan el 24.45 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) total en México. Los estados fronterizos que registraron las mayores bajas en flujos de Inversión Extranjera Directa (IED) fueron aquellos donde la actividad maquiladora tiene una alta participación en la economía estatal; tal es el caso de Chihuahua y Baja California, ya que concentran más del 46 por ciento del total de los establecimientos maquiladores en el país, es decir, más de mil 300 empresas. En el caso de Chihuahua, la IED se redujo 29.56 por ciento anual, similar al deterioro reportado en Tamaulipas, donde la captación de IED retrocedió 29.36 por ciento, de acuerdo con las cifras más recientes de la Secretaría de Economía. Las dos entidades que encabezan la atracción de Inversión Extranjera Directa siguen siendo el Distrito Federal, que captó ocho mil 160 millones de dólares, a pesar de reportar una caída de 23.78 por ciento en 2008. En el Estado de México se observó la mayor captación de IED durante el año, la cual pasó de 233.4 millones, de enero a septiembre de 2007, a 749 millones de dólares en igual periodo del año previo. Deterioro en la captación nacional La caída en la IED que sufrió la región no fue aislada, ya que la incertidumbre generada por la recesión económica alrededor del orbe provocó una mayor cautela entre los inversionistas, afectando la llegada de capitales a México. Estimaciones de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe apuntan a una caída de 25.66 por ciento anual en la captación de IED de México durante 2008, que significa un monto por 20 mil 100 millones de dólares. La inseguridad que prevalece en la frontera norte de México, aunada a la caída en la actividad económica de Estados Unidos, provocó un descenso de 28.84 por ciento en la IED que recibe la industria maquiladora. Los datos más recientes publicados por la Secretaría de Economía señalan que la IED en este rubro - que se encuentra integrado dentro de las cuentas entre compañías- acumuló un monto por cinco mil 56 millones de dólares al tercer trimestre de 2008, cifra que contrasta con el monto de siete mil 105 millones destinados a la industria maquiladora de exportación en igual periodo del año anterior, cuando el entorno económico era menos desfavorable, y que favoreció para que la IED arrojara un crecimiento de 38.6 por ciento anual. Debido a que la industria maquiladora de exportación tiene como destino principal el mercado estadounidense, la mayoría de los establecimientos se ubican en los estados del norte del país, donde la captación de Inversión Extranjera Directa se ha reducido considerablemente. El deterioro en la actividad económica mundial ha provocado el cierre de cuatro empresas maquiladoras en México desde enero del año en curso, pero en los últimos dos meses cerraron dos establecimientos, según cifras del Consejo Nacional de la Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación. A pesar del cierre de empresas maquiladoras, el empleo en la industria reportó un aumento de 2.47 por ciento, equivalente a la incorporación de 39 mil trabajadores a esta rama desde que inició el año. De esta manera, la industria maquiladora registra un millón 212 mil 25 empleos. Cabe resaltar la importancia de los estados de la región fronteriza para la industria maquiladora de exportación, toda vez que aglutinan más del 77 por ciento de la plantilla laboral que mantiene la industria en el país, lo cual equivale a 848 mil 418 trabajadores. El desempeño que exhibió el empleo a lo largo del año en la frontera norte resultó desfavorable en dos de los siete estados que la integran. Así, se observó que el número de trabajadores de la industria maquiladora reportó una caída de 1.78 por ciento en Coahuila, mientras que en Tamaulipas se perdieron 0.62 por ciento de las plazas laborales.